

# RETOUR SUR

l'actualité de la Communauté d'Agglomération



# Ch'ti Ascension. Pour le plaisir et avec le sourire!

320 m de montée... 300 m de descente sur chemin irrégulier et escalier... 300 m de plat... Et ça des dizaines et des dizaines de fois! Le 20 octobre, 120 traileurs, athlètes et quelques joyeux coureurs ont grimpé sur le terril de Loisinord à Nœux-les-Mines, sept heures durant, pour la 1ère Ch'ti Ascension. Tous les inscrits étaient venus relever un véritable défi sportif dans une ambiance bon enfant. Quatre équipes sont parvenues à franchir, en relais, le « sommet du Mont-Blanc » ou son équivalent du moins, soit 4810 mètres de dénivelé positifs! En solo, Élise Delannoy et Jérôme Haduik n'étaient qu'à 3 ou 4 petites montées de cette même performance. Encore bravo aux participants!



# Liettres challenge 1478 : des « Bleus » victorieux

Le tournoi international qui célèbre le plus ancien témoignage mondial de cricket s'est achevé avec la victoire des Soccs (Saint-Omer Cricket club Stars), pour leur première participation. En ce week-end des 22 et 23 septembre, les Audomarois ont écarté en demi-finale le Lille Flandre Lys cricket club et le 12 Stars Cricket club (Belgique), double tenant du titre, en finale. Une magnifique fin de saison pour ce club qui avait décroché le titre de champion régional des Hauts-de-France 15 jours auparavant.





# Fête de la science : technologie à tous les étages !

Le rendez-vous scientifique annuel organisé la 2º semaine d'octobre a une fois encore connu l'affluence. Quelque 700 collégiens et lycéens ont ainsi parcouru le « village de la science » installé à la faculté des sciences appliquées (FSA, notre photo) et à l'institut universitaire de technologie (IUT), ainsi que leurs départements de formation respectifs. Les centres techniques de la Porte Nord, CREPIM et CRITTM2A, ont, eux, accueilli 120 visiteurs durant le week-end.



### Un premier forum d'accès au droit

Le stade de glisse de Loisinord a accueilli, le 16 octobre, le premier forum d'accès au droit. L'occasion, pour tout un chacun, de rencontrer les professionnels de la loi (avocat, notaire, huissier...) et associations (d'aide aux familles, aux victimes...). L'objectif étant d'arriver autant que possible à une solution amiable de leurs problèmes, plutôt que judiciaire. 250 visiteurs avaient fait le détour.

En dehors de cet événement, les Points d'accès au droit communautaires vous accueillent toute l'année, y compris lors de permanences décentralisées. Plus d'infos sur www.bethunebruay/info-pratiques/acces-au-droit.

### Le centre Fleming rénové de fond en comble

Après avoir été l'un des bâtiments communautaires les plus énergivores, le centre d'affaires Fleming, sur l'avenue du même nom à Béthune, peut à présent être cité comme référence en matière de consommation énergétique! Après des mois de travaux et un investissement de plus de 400 000 € (avec sa mise en accessibilité), il a été officiellement rouvert le 5 octobre. Ses salariés en apprécient les améliorations depuis plusieurs mois déjà.



### SOMMAIRE

NOVEMBRE 2018

#### **ACTUALITÉS**

possible	#4
Un premier « village de la prévention routière », à Auchel	#4
Quartiers prioritaires : un permis pour l'emploi	#5

# DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE

plats cuisinés	#6
« Osons nos talents » à Béthune	#6
Créons ensemble l'ESS de demain !	#7
<b>DOSSIER</b> LogisterrA26 : une nouvelle zone d'activités prête à l'emploi	#8
LP Mendès France, la vitrine innovante	#10

#### **ENVIRONNEMENT**

Plantons le décor : des essences 100 % locales à petits prix	#12
	#11 #12

#### **LOISIRS**

Les dimanches de Kijno : dernières dates !	#13
Cité des Électriciens : le puits, source d'une nouvelle vie	#13
Le nouveau CIM cartonne	#14
Agenda	#15

Communauté d'Agglomération de Béthune-Bruay, Artois Lys Romane `LE MAG' - Le magazine d'information de votre Communauté d'agglomération

Hôtel communautaire, 100, avenue de Londres, CS 40548 - 62411 Béthune Cedex - Tel : 03 21 61 50 00 **Courriel :** contact@bethunebruay.fr

Directeur de la publication : Alain Wacheux. Directrice de la rédaction : Marion Blanquart. Conception : Service communication. Crédit photos : Service communication sauf mentions contraires. Mise en page : Audace - www.audace.fr Impression : Imprimerie Mordacq, ZI du Petit-Neufpré, 62120 Aire-sur-La-Lys. Distribution : Adrexo Béthune. Tirage : 115300 exemplaires. ISSN : 2553-4203. NE PAS JETER SUR LA VOIE PUBLIQUE.

Si vous n'avez pas reçu ce numéro dans votre boîte aux lettres, merci de nous en informer en téléphonant au 03 62 61 46 68. Si vous souhaitez recevoir le Mag par voie postale, envoyez-nous un courriel à notre adresse (communication@bethunebruay.fr).

#### HAILLICOURT, CHOCQUES & AUCHY-LES-MINES

### UN FONDS DE CONCOURS ET TOUT DEVIENT POSSIBLE

Trois attributions de fonds de concours ont été officialisées au début du mois d'octobre. Une manière, pour l'Agglomération, de contribuer à renforcer l'image, l'attractivité de ses communes, de l'ensemble du territoire...

Is iosque, salle des fêtes, cinéma, deux écoles, la commune de Haillicourt possède des éléments d'architecture Art déco dont elle est très fière. La salle des fêtes (salle multi-activités maintenant), qui fait partie d'un circuit de visites proposé par l'office de tourisme, avait besoin d'être restaurée et mise aux normes (la dernière rénovation y a été menée au milieu des années 80). Le chantier sera important puisque le coût total des travaux est de l'ordre de 1,2 million d'euros hors taxes, la Communauté d'agglomération apportant son aide à hauteur de 245 000 €. Les travaux porteront sur la rénovation thermique du bâtiment mais aussi sur la réhabilitation complète de la façade et des espaces intérieurs, eux aussi d'origine (1935). Ils seront menés à partir du mois de janvier.

La commune de Chocques mène, depuis plusieurs années déjà, des travaux visant à réaménager totalement son centre-bourg. Après la rue principale et ses abords, maintenant du plus bel effet, c'est le secteur de l'église qui connaît une profonde métamorphose. Ces aménagements coûteront près de 700000 € hors taxes, et seront financés pour 181480 € par l'Agglomération.

Coup double à Auchy-les-Mines qui a donc reçu deux fonds de concours, pour autant d'opérations différentes bien sûr. L'Agglomération apportera ainsi sa pierre à la rénovation lourde du centre-bourg. Une requalification qui aura notamment pour effet de désenclaver la place, de sécuriser les piétons, de créer des parkings drainants et des quais de bus sur les deux lignes Tadao traversant la commune. Étant donné son ampleur, ce chantier trouvera sa conclusion fin 2020. Un investissement de plus de 3,5 millions d'euros en partie financé grâce à l'aide de l'Agglomération de 210000 €.

À la cité de Madagascar, c'est l'ancien dispensaire de la Carmi qui va être transformé pour accueillir un Point d'information jeunesse. Un chantier de 177886 € financé par une subvention communautaire spécifique « Politique de la ville » de 70000 €.







#### AUCHEL

### UN PREMIER « VILLAGE DE LA PRÉVENTION ROUTIÈRE »

is en place par l'Agglomération en relation avec la Ville d'Auchel et de nombreux partenaires (police, gendarmerie, Service départemental d'incendie et de secours, SMT-Tadao, Maison intercommunale de prévention et de promotion de la santé, etc.), ce premier événement du genre a concerné,

le 12 octobre, quelque 260 collégiens et lycéens d'Auchel et de Calonne-Ricouart. Par de nombreux ateliers et démonstrations, l'objectif était de sensibiliser les adolescents aux risques encourus sur la route, y compris du fait d'une consommation d'alcool ou de stupéfiants.





Posséder le permis de conduire quand est en quête d'un poste est un atout majeur. Plus encore lorsque l'on cherche dans les métiers « à domicile », dans le secteur des services à la personne. L'Agglomération a accompagné une trentaine de demandeurs d'emploi pour décrocher le précieux sésame.

uxiliaire de vie, garde d'enfants ou employé de ménage à domicile... Ces métiers de service et d'aide à la personne (SAP) nécessitent une grande disponibilité de la part des salariés. D'où l'obligation d'être mobile pour accéder à ce type de poste. Or, certains publics rencontrent de grandes difficultés pour l'obtenir.

Le Fonds de cohésion sociale de la Communauté d'agglomération, le PLIE (Plan local pour l'insertion et l'emploi), le Département, avec le soutien de l'État, ont ouvert, pour 2018, une formation pour faciliter l'obtention du permis auto (B). Moyennant 30 € (tarif d'inscription au code) et quelques formalités administratives, cette formation était accessible aux demandeurs d'emploi, hommes et femmes, habitant un quartier en « politique de la ville » et possédant une expérience et/ou une formation dans le secteur des services et des aides à la personne.

#### Une formation stimulante...

« Nous avons organisé une session à Bruay-La-Buissière et une à Nœux-les-Mines afin de faciliter l'accès. », explique Évelyne Gwizdek, conseillère en insertion professionnelle pour l'association régionale SJT (Solidarité et Jalons pour le travail), mandatée pour mener l'action « Un permis pour

l'emploi » sur le territoire. « Une trentaine de dames désireuses de trouver un emploi dans le secteur des SAP ou travaillant déjà quelques heures pour certaines ont ainsi été sélectionnées ».

La mission première de l'association est de faciliter l'obtention du permis B et cela nécessite un réel suivi. « Nos bénéficiaires prennent des cours de code et de conduite de façon intensive pendant deux mois. Nous devons parfois lever beaucoup d'obstacles : difficultés d'apprentissage, appréhension de la conduite... c'est pourquoi, les conseillers d'insertion complètent le travail des moniteurs d'auto-école. Leur redonner confiance est la clé de leur réussite. Sur les 11 femmes formées de juin à septembre sur Bruay, toutes ont été reçues au code, 3 ont obtenu leur permis. Je suis confiante pour les autres, elles sont motivées. 80 % voire plus des inscrits repartent avec leur permis en poche. Même s'ils doivent se présenter plusieurs fois (dans la limite de 3 fois pour le code et 2 fois pour le permis). »

#### Le permis, mais pas seulement...

En plus d'un apprentissage à la conduite, chaque bénéficiaire profite d'un accompagnement dans son parcours d'insertion professionnelle. « Avoir le permis c'est bien. Mais pouvoir se payer une voiture et trouver un emploi, c'est mieux encore. En

plus des heures théoriques et de pratique, nous organisons des ateliers collectifs lors desquels nous abordons les métiers, diplômes et titres de la filière SAP. Nous parlons mobilité et gestion du budget. Cet accompagnement global finit toujours par payer. Une dame a même réussi à décrocher un emploi avant son permis!»

### QUI EST CONCERNÉ?

L'action « Permis pour l'emploi » est inscrite dans les priorités du Contrat de Ville de l'Agglomération. Elle est l'une de ces actions d'innovation sociale permettant de favoriser l'inclusion des habitants les plus fragiles. Elle est réservée aux habitants de certains quartiers (23) d'Auchel, Barlin, Béthune, Beuvry, Bruay-La-Buissière, Calonne-Ricouart, Cauchy-à-la-Tour, Divion, Douvrin, Haillicourt, Haisnes-les-La Bassée, Hersin-Coupigny, Houdain, Labourse, Marles-les-Mines, Nœux-les-Mines, Verquin.

> Pour plus d'infos sur les bourses au permis, contactez votre référent d'accompagnement à l'emploi (CCAS, PLIE, Pôle Emploi, Mission locale...) **ESSARS** 

### METS DU MARCHÉ : DES OCTETS AUX... PLATS CUISINÉS

Grégory Bérengué propose sur les marchés des plats préparés prêts à être réchauffés. Il les livre même sur les lieux de travail pour une dégustation immédiate! Itinéraire(s)...

"

la base, j'étais ingénieur en informatique. Mais j'ai toujours cuisiné, c'est ma passion. Il y a 3 ans, j'ai participé à un concours de pâtisserie. J'ai gagné! » Voilà comment Grégory Bérengué résume sa reconversion, atypique.

Il se lance dans la foulée. Enchaîne les formations, un CAP de cuisine pour commencer, un de pâtisserie plus récemment et des stages auprès de toqués connus. « Mais je ne voulais pas travailler pour quelqu'un. », ajoute-t-il. Son idée à lui est de « préparer des plats (chez lui, à Essars) vendus en barquettes thermo-scellées qu'il suffit de réchauffer. »

Il s'est, depuis, constitué une clientèle sur les marchés de Béthune (les lundis et vendredis matin) et de Hinges (le vendredi soir). Il livre aussi sur les lieux de travail (à partir de 2 plats), les particuliers pour peu qu'ils ne soient pas trop éloignés de ses tournées. Et d'ajouter : « Les gens commencent à me réserver le gâteau du dimanche, le gâteau d'anniversaire. Je fais aussi des cocktails dînatoires, y compris végétariens ou vegan, je m'adapte à la demande en fait. »



#### Des produits d'ici

Pour l'essentiel, Grégory cuisine des productions locales : légumes d'Essars, Gonnehem ou Verquin, viandes de La Couture et de Saint-Hilaire-Cottes... Un de ses regrets pour le moment (mais il cherche la bonne solution) : « ne pas proposer de poisson : trop compliqué, trop cher. » - ses plats principaux sont à 5 € ou 7 €.

Parmi ses propositions, qui changent chaque semaine, on trouve au hasard une soupe - « toujours! Froide en été » - dont, par exemple, un velouté de carottes-pain d'épice ou une quiche aux trois poivrons et chorizo, un sauté de veau champignons et gnocchis pour suivre et une tarte citron meringuée – verveine pour couronner le tout. Bon appétit!

> Mets du marché, (T) 07 83 81 85 38 www.metsdumarche.fr facebook.com/pg/metsdumarche Grégory Bérengué a été accompagné par Artois Initiative. Il est bénéficiaire de l'aide communautaire en faveur des très petites entreprises (TPE) en milieu rural.

L'aide aux TPE a pour but de soutenir les projets de création d'activités économiques génératrices d'emplois, et de leur faciliter l'accès à d'autres financements.

Elle concerne les entreprises en phase de création de moins d'un an, de moins de 10 salariés, implantées dans des communes de moins de 3000 habitants ou dans un « quartier prioritaire de la ville ».

La subvention est de 15 % du montant de l'investissement éligible, avec une bonification de 1000 € par emploi créé (CDI, en équivalent temps plein), dans la limite de 10 sur trois ans.

> Tout renseignement auprès de la direction du développement économique, (T) 03 21 614 900

#### **EN BREF**

### « OSONS NOS TALENTS » À BÉTHUNE

La prochaine édition du salon qui permet de tester les métiers qui recrutent et les formations qui y mènent se déroulera au complexe sportif du 8 Ter, rue de l'Yser à Béthune, ce jeudi 8 novembre. Accès libre de 10 h à 16 h. La dernière édition se tiendra en décembre sur le secteur de Vermelles-Noyelles-les-Vermelles.



#### DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE



La Communauté d'agglomération travaille depuis plusieurs années avec les acteurs de l'économie sociale et solidaire (ESS) afin de structurer et développer cette filière sur le territoire. Dans le cadre du mois de l'ESS, ils vous proposent cette année trois « world cafés » - cafés urbains : des temps d'échanges privilégiés afin d'imaginer, ensemble, les solutions pour améliorer notre quotidien de demain.

Isbergues, Béthune et Bruay-La-Buissière, venez réfléchir, échanger, débattre, sur vos pratiques quotidiennes, vos envies, vos projets, vos initiatives, vos idées. Avec des acteurs déjà engagés dans l'ESS, encadrés par l'APES\*, vous aurez l'occasion de vous exprimer, et d'appréhender l'économie sociale et solidaire.

Consommer autrement, agir autrement, entreprendre autrement, vous l'avez compris, les sujets de conversation ne manqueront certainement pas et les idées fuseront. On parlera consommation responsable, produits locaux, anti-gaspi, fabrication maison, écomobilité, financement participatif, création d'activité.

Vous êtes sensible à tous ces sujets? Alors vous voilà bien placé pour venir discuter lors de l'un de ces trois « cafés » et devenir acteur de nos actions de demain!

\*APES: Acteurs pour une économie solidaire, association engagée dans l'ESS







### RENDEZ-VOUS:

- Vendredi 9 novembre, de 14 h à 16 h 30, à la Maison du projet de l'écoquartier des Alouettes, 73 rue Raoul-Briquet à Bruay-La-Buissière.
- Jeudi 15 novembre, de 17 h à 19 h 30 à La Fabrique, 6, rue Sadi-Carnot à Béthune.
- Mardi 20 novembre, de 9 h 30 à 12 h au centre culturel d'Isbergues,
   55 rue Léon-Blum.

### ET APRÈS ?

Ces animations seront complétées, en clôture du mois de l'ESS, par une conférence sur l'innovation sociale. Elle fera également la synthèse des échanges qui auront germé lors des trois rencontres. L'objectif ? Rassembler les meilleures idées et tenter de mettre en œuvre des actions concrètes sur le territoire, avec les acteurs et les habitants, dès 2019. Rendez-vous le 30 novembre de 11 h à 13 h à l'hôtel communautaire, 100 avenue de Londres à Béthune.



#### JULIEN BOIDIN.

CHARGÉ DE MISSION DÉVELOPPEMENT TERRITORIAL ET ANIMATION DE RÉSEAU APES :

L'objectif de ces animations est de partager avec le plus grand nombre les valeurs et idéaux qui fondent l'économie sociale et solidaire. L'idée est simple : dans une ambiance décontractée, permettre à chacun de venir témoigner et de co-construire des solutions sur une thématique qui l'intéresse.

#### **FELIX DEGRAVE**

FONDATEUR DE MÉLOKO (LIVRAISON DE PRODUITS RESPONSABLES):

Participer à ces animations permettra à Méloko de réfléchir aux solutions écologiques à mettre en place pour améliorer son offre. Il est important que les gens participent à ces animations, car je suis persuadé que les solutions viennent des politiques mais également des citoyens. Dans tous les esprits, il y a des idées pour améliorer le monde



C'est une opération majeure de développement économique : 55 hectares où l'Agglomération espère la création de nombreux emplois. Une première entreprise s'apprête d'ailleurs à s'y installer...

quelques centaines de mètres à peine de l'autoroute des Anglais (entrée/sortie 6.1), à 8 km de l'A21, à l'entrée de la zone industrielle n° 1, sur le contournement de Nœux-les-Mines, face à la nouvelle aire de covoiturage, LogisterrA26 occupe une position stratégique de nature à attirer tous les types d'entreprises logistiques : stockage-entreposage, transport, e-commerce (par Internet)...

Voulu de haute qualité environnementale, paysagère et architecturale, le parc d'activités offre une surface commercialisable d'environ 50 hectares (plusieurs dizaines ont déjà trouvé preneur). De premiers aménagements, voirie de desserte (1,3 km au total, pouvant supporter le passage de 300 poids lourds par jour), assainissement, équipement en fibre, création d'un corridor biologique (21 000 m² environ), etc. y ont été réalisés par l'Agglomération – un investissement global de 5,4 millions d'euros, dont 2,315 M€ pour les seuls aménagements.

Neuf lots sont proposés: quatre de 5 ha (dont un cédé), quatre de 1,5 ha et un de 24 ha, celui-ci d'ores et déjà promis à Linkcity Nord-Est (lire par ailleurs). La convention signée entre l'Agglomération et cet aménageur prévoit l'accueil d'un ou de plusieurs entreprises qui s'implanteraient sur des surfaces allant de 30000 à 100000 voire 120000 m² de plancher.

# La société TWV Express sera la première!

Le projet porté par Walter Charpentier, qui a créé sa société en 2001 à Nœuxles-Mines déjà, est double. Il avait dans

l'idée, depuis des années, d'édifier une aire de services pour les chauffeurs poids-lourds et une zone de stockage et de redistribution, pour développer son activité première.

Son projet sera réalité en maijuin prochain : un

équipement novateur d'une surface totale de 5,5 ha avec un bâtiment de 1500 m². L'aire de services, d'une capacité de 140 poids lourds à terme et ouverte 7 jours sur 7, 24 heures sur 24, sera totalement sécurisée (140 caméras) et offrira tout le nécessaire aux chauffeurs: salle de repos, sanitaires, restauration, supérette. Ce parc de stationnement désengorgera les camions arrêtés dans les villages voisins « Il y a un réel besoin de ce type d'équipement, justifie ce patron qui a débuté comme chauffeur. Sur cet axe, plus de 5000 poids

lourds passent quotidiennement, et il y a trop peu de parkings en bordure de l'A26. » L'autre partie du projet est de créer un « hub logistique avancé sous douane » avec une plateforme permettant le « cross docking, une fenêtre européenne de

correspondance avec ou sans stockage en passant au besoin par un bureau sous douane. » Pour exemple « un chauffeur anglais qui charge 13 tonnes à Birmingham, dont 10 t à destination de Lyon et 3 t à livrer à Brest. Il poursui-

vra sa route vers Lyon mais les 3 t de Brest pourront être réorientées à partir de notre plateforme qui sera une base avancée pour le 'dispatching du dernier kilomètre'. » TWV se veut aussi d'un « esprit écologique » avec l'acquisition de véhicules équipés gaz et électriques. Et sera créateur d'emplois : une trentaine à terme alors que la société, basée à Lens à l'heure actuelle, compte 20 salariés.



> Toutes les infos sur www.twvexpress.com

### **DES ATOUTS APPRÉCIABLES**

### LOGISTERRA26 SE CARACTÉRISE PAR:

- Une bonne desserte autoroutière au débouché de l'A 26 (photo) et routière
- Sa proximité avec les plateformes logistiques majeures (Delta 3 à Dourges, métropole lilloise, ports de Dunkerque et Calais...).
- Un parking PL sécurisé (comme l'ensemble du site).
- Une parcelle (24 ha), cédée à Linkcity Nord-Est, pouvant accueillir un bâtiment jusqu'à 120000 m², possiblement en double-face (chargement/déchargement des deux côtés).



- Des parcelles moyennes pouvant accueillir deux implantations de 20000 ou une de 50000 m², de grande hauteur au besoin (24 m).
- Des moyens de formation des personnels à proximité.
- Une station de bus et une aire de covoiturage, non loin de la gare TER de Nœux-les-Mines mais aussi des gare et port fluvial de Béthune.

### L'ENVIRONNEMENT SOIGNÉ

Les grands chantiers sont désormais soumis à de nombreuses contraintes environnementales, et peuvent même faire l'objet d'une « compensation écologique » : il s'agit de contrebalancer les effets négatifs d'un aménagement par des actions écologiques positives.

Lors de la construction de l'échangeur, la SANEF, concessionnaire de l'autoroute, a dû s'adapter à la présence sur le site



de lézards et d'une plante, la gesse. Elle a dû modifier le tracé de ses voiries. De plus, en compensation, le terril de Labourse (32 ha), les anciens espaces cultivés à ses pieds ainsi que le cavalier (ancienne voie de chemin de fer) ont fait depuis l'objet d'un plan de gestion écologique et de suivi de la faune lancé par l'Agglomération et assuré par le CPIE (centre permanent d'initiatives pour l'environnement) la Chaine des terrils.

Dans la continuité, le parc d'activités a vu la création d'un corridor écologique le long de l'A 26 (10 à 20 m de large x 1500 m de long) et de la rue Léon-Blum (30 m x 300 m).

### L'ÉCLAIRAGE DE...



RENÉ HOCQ, CONSEILLER DÉLÉGUÉ EN CHARGE DES ZONES D'ACTIVITÉS, DES PÉPINIÈRES D'ENTREPRISES ET DES ÉQUIPEMENTS PORTUAIRES

Notre territoire est placé à une position stratégique. De nombreux flux logistiques y transitent avec l'autoroute A26 et le canal d'Aire qui le traversent. Avec des activités économiques pour lesquelles la logistique devient prédominante, notre communauté d'agglomération se doit donc d'être au rendez-vous des évolutions en cours, qui doivent permettre aux entreprises de gagner en compétitivité, de créer de l'activité et donc de l'emploi sur notre territoire.

C'est en ce sens que nous avons saisi l'opportunité de développer LogisterrA26, parc d'activités directement connecté à l'autoroute des Anglais et donc relié à l'Europe entière. Autour du parti pris d'un aménagement de haute qualité qui soit adapté aux exigences de la logistique, ce projet nous permet de rayonner au-delà de limites de l'agglomération et renforce considérablement notre attractivité pour envisager de nouveaux projets d'implantation.

C'est d'ailleurs dans cette même optique que nous travaillons à de nouveaux développements dans le domaine du transport fluvial en nous appuyant en particulier sur le port de Béthune et sur le quai de Guarbecque par lesquels transitent chaque année plus de 400000 tonnes de marchandises

#### À PROPOS DE LINKCITY NORD-EST

Linkcity Nord-Est, filiale de développement immobilier de Bouygues Bâtiment Nord-Est, réalise, depuis plus de 25 ans, des projets immobiliers de toute nature pour le compte d'utilisateurs ou d'investisseurs publics ou privés. Linkcity Nord-Est développe pour ses clients une gamme étendue de savoir-faire dans le cadre d'opérations immobilières clés en main, d'opérations en qualité d'ensemblier participant à l'aménagement de quartiers de villes, d'opérations de rénovation ou de constructions neuves.

#### **DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE**



Ayant vécu un véritable marathon inaugural fin septembre, le lycée professionnel de la rue de Saint-Omer était tout désigné pour ce deuxième volet de nos portraits d'établissement de formation.

e transfert sur le site de Bruay-La-Buissière des formations de l'ancien lycée Daudet (Barlin) a pour conséquence une augmentation des effectifs sur le site bruaysien (quelque 500 lycéens). De nouveaux espaces ont été créés afin d'accueillir les formations en restauration, propreté et hygiène et services à la personne.

Le restaurant d'application existant a été complété par une autre salle orientée « café-brasserie ». Un nouveau plateau technique a été aménagé pour le CAP « Agent de propreté et d'hygiène ». Enfin, toute une aile consacrée aux services à la personne a vu le jour pour accueillir les élèves du Bac pro « Accompagnement,

soins, services à la personne à domicile ou en structure ».

Dans la lignée de la maison intelligente installée en 2010, le lycée a également aménagé un studio pédagogique. Il permet de faire travailler ensemble les filières de services à la personne et de la domotique sur l'adaptation des logements liées au handicap et au vieillissement. « On essaie de trouver des améliorations intelligentes à des prix raisonnables », a notamment expliqué le proviseur, Roland Daumas, lors de la visite des équipements nouveaux ou rénovés.

> Tous les détails sur le lycée et ses formations sur www.lpmf.fr

La Communauté d'agglomération et le lycée Pierre-Mendès-France sont partenaires sur différents sujets. L'établissement a toujours été intégré aux démarches sur les services à la personne, notamment par la mise en place de formations de professionnalisation. À travers sa maison numérique, il s'est impliqué dans le développement du pôle d'excellence « bâtiment-travaux publics » et particulièrement du cluster « Habitat Bâtiment Intelligent » (HBI).

Plus récemment, il a collaboré à l'édition du guide écoles-entreprises et participe aux R2E, Rencontres Écoles-Entreprises, visant à rapprocher les établissements de formation et le monde économique. Il s'engage également lors d'événements particuliers comme la Fête de la Science.

Enfin, le lycée prend part aux réflexions du Cluster senior (groupement de professionnels) dont la Communauté d'agglomération est membre.

> Le volet précédent, consacré à l'IUT, est paru dans le Mag' de septembre.

#### **EN BREF**

### MÉTHANISATION & BIOGAZ

L'IUT de Béthune organise, le 27 novembre, une journée technique sur la méthanisation et le biogaz, un événement en lien avec le Plan climat air-énergie communautaire. Elle s'adresse à tous, étudiants, personnels universitaires, acteurs économiques...
L'objectif de cette journée est de présenter tous les aspects de la méthanisation: process, réglementation, aides financières aux projets, etc.

> Tout renseignement et inscription : www.iutbethune.org





Comment peut-on éviter de produire des déchets ? Pourquoi est-ce si important ? Du 17 au 25 novembre, c'est la Semaine européenne de la réduction des déchets (SERD). Un temps fort international pour répondre à ces questions, essayer de diminuer nos rebuts et de consommer mieux !

e mois dernier, l'Agglomération faisait la promotion de son Salon du réemploi et de la réparation. Ça se passe dans une petite semaine à Nœux-les-Mines. Là-bas, nous nous rappellerons qu'il est possible d'éviter que notre jean ou notre chaîne hi-fi finisse à la poubelle.

Mais les actions quotidiennes pour éviter de produire des déchets ne se limitent pas à ça. Avant de jeter, nous pouvons agir « à la source » et repenser notre façon de consommer.

### Besoin de vêtements, de chaussures?

Privilégions l'achat d'occasion : c'est une solution intéressante du point de vue environnemental puisqu'elle permet de limiter les objets mis au rebut et évite l'utilisation de matières premières, d'énergie, d'eau et de produits chimiques pour fabriquer des vêtements neufs. Sinon, les produits écolabellisés nous garantissent un produit conçu de façon respectueuse et vendu dans un emballage majoritairement composé de matériaux recyclés, biodégradables ou compostables.

#### L'heure de remplir le frigo?

Dans la mesure du possible, évitons les produits vendus dans des emballages individuels ou en mini-doses. Préférons les produits en grand conditionnement mais restant adaptés à notre consommation pour éviter le gaspillage.

Après l'achat, surveillons les dates de péremption des denrées alimentaires, adaptons au mieux les quantités cuisinées, conservons les restes et cuisinons-les. Quant aux résidus d'aliments, ils peuvent être compostés.

#### Et pour les corvées ménagères?

Dans le cas des produits d'entretien, optons pour des produits concentrés et utilisons des écorecharges et surtout respectons les doses préconisées. Mieux encore, il est possible de fabriquer soi-même ses produits ménagers à base de produits sans danger pour l'environnement. Les recettes se trouvent facilement. À l'occasion, demandons conseil aux médiateurs Prévention des déchets de l'Agglo.

### Outils, petit ou gros électroménager...

Assurons-nous, à l'achat, qu'ils bénéficient d'une bonne garantie réparation. Privilégions les appareils démontables pour faire face à une éventuelle panne après expiration de la garantie afin de pouvoir les faire réparer et prolonger leur vie. Ces

achats peuvent être onéreux et parfois pour un usage temporaire. Pour cela pourquoi ne pas simplement le louer ou l'emprunter à un ami, un voisin?

#### À nous de créer l'événement!

Les actions SERD sont des moments conviviaux d'échanges pour parler de prévention des déchets au sens large mais surtout pour expliquer ce concept et échanger de bonnes idées. Alors, participons aux événements organisés à cette occasion ou pourquoi ne pas organiser un troc-fringues entre copines, assister à un atelier de conception de « sacs à vrac », suivre une sensibilisation au compostage domestique, apprendre sur le Net à fabriquer nos produits ménagers...

#### RAPPEL.

- Salon du réemploi et de la réparation les 17 et 18 novembre 2018. Stade de glisse de Loisinord à Nœux-les-Mines - Entrée libre
- Journée du Développement
  Durable mercredi 21 novembre,
  de 10h à 18h, salle des fêtes de Ruitz
- Permanence compostage samedi 24 novembre, de 9h30 à 12h, plateforme de démonstration, rue du rabat à Béthune

AGGLOMÉRATION

### PRÉPAREZ L'HIVER DANS VOTRE JARDIN

Profitez des dernières douceurs de l'arrière-saison pour préparer votre carré vert à passer l'hiver. À la Sainte Catherine, c'est la période idéale pour réaliser les plantations au verger comme au jardin d'agrément. Les écogardes et les animateurs de la Maison de la nature mettent la main à la terre pour que la flore locale retrouve sa place... chez vous.



otre bout de jardin, aussi petit soit-il, est un maillon précieux de la biodiversité. Que vous habitiez en ville ou à la campagne, votre balcon ou votre terrain abrite et nourrit une faune et une flore indigènes qui doivent se sentir « comme chez elles ». Pour cela, à l'heure des plantations, offrez-leur un gîte tout confort.

#### Festival de l'arbre

Avec ces experts de la nature, apprenez quand et comment planter vos arbres et arbustes et comprenez qu'il est essentiel que les espèces que vous choisirez doivent être résistantes aux contraintes climatiques de notre région. Révisez avec eux les techniques de tailles. Au fil des ateliers, les animateurs vous indiqueront qu'une haie, en plus d'avoir une fonction esthétique, peut se faire gourmande et servir de gardemanger aux insectes et petits mammifères de passage, ainsi qu'à celui qui l'a plantée. Ne tardez plus, prenez date et venez vous exercer à leurs côtés avant d'appliquer leurs conseils chez vous.



- Des arbres pour Lillers en partenariat avec le Conservatoire des espèces naturelles 25 novembre - de 9 h 30 à 12 h au parc Trystram et de 14 h à 16 h 30 au passage de la gare.
- Créer une « haie nourricière » avec
   Espaces naturels régionaux
   14 novembre Geotopia de 14 h à 16 h 30
- Soigner les arbres du jardin, conseil d'un spécialiste en arboriculture
   24 novembre - Geotopia - de 10 h à 12 h
- Drus et Compagnie... Un conte végétal pour les bambins

Un voyage dans les feuillages qui entraîne les enfants au pays du chêne, de l'aulne, du saule...

24 novembre - Geotopia - de 1 5h 30 à 17 h 30 - dès 6 ans

> 03 21 616 006

geotopia@bethunebruay.fr Gratuits – sur réservation

# **PLANTONS LE DÉCOR**<sup>©</sup> Des essences 100 % locales à petit prix

Si la carte est 100 fois plus longue que le menu d'un routier, c'est parce que les essences d'arbres et arbustes champêtres et les variétés fruitières et légumières locales sont abondantes dans notre région! Comme chaque année, Espaces naturels régionaux et l'Agglomération vous font profiter des tarifs avantageux d'une commande groupée à travers l'opération Plantons le décor. Toutes les espèces proposées sont élevées de la graine à la vente par des acteurs locaux et adaptées aux spécificités climatiques de chez nous. Commandez vos envies dès aujourd'hui!

#### Le saviez-vous?

Les arbustes qui s'enracinent à l'automne nécessitent moins d'arrosage au printemps.

> Brochure disponible en mairie, à l'hôtel communautaire de Béthune, à Geotopia ainsi que sur le site plantonsledecor.fr

Commande possible jusqu'au 28 décembre - livraison le 26 janvier 2019 à l'hôtel communautaire de Béthune (9 h 30 - 12 h) et sur le parking de Geotopia (14 h - 16 h 30) (T) 03 62 61 47 60 ou benoit.sauvage@bethunebruay.fr

### LÉGUMES LESQUELS CHOISIR?

Que toutes ces variétés ont de drôles de noms! Il n'est pas toujours simple de faire un choix quand on n'est pas expert en potager. Un spécialiste en légumes du Centre régional de ressources génétiques vous dit tout des légumes proposés par l'opération Plantons le décor<sup>®</sup>.

> 5 décembre - à partir de 19 h 30 à l'espace culturel et associatif de Vermelles (derrière la mairie, rue René-Cassin).







#### NŒUX-LES-MINES

# **LES DIMANCHES DE KIJNO :** DERNIÈRES DATES !

L'édition 2018 des dimanches de Kijno est sur le point de s'achever. Avec un total de cinq voyages/ spectacles programmés durant l'année, conteurs, musiciens et poètes ont mené de main de maître la mise en lumière de l'œuvre de Ladislas Kijno. Pour boucler ce périple, les deux derniers rendez-vous ont l'ambition de vous emmener sur le chemin de la paix...



#### Les Coulisses du bonheur

Après avoir répondu à un appel à projet lancé par l'Agglomération pour commémorer le centenaire de la fin de la guerre 14-18, l'association Coulisses vous invite à célébrer la paix sous toutes ses formes. Accompagnés par Fanny Chevallier, dix comédiens amateurs ont réalisé une sélection de textes évoquant toutes les facettes de la paix.

Le Bonheur c'est la paix... Le dimanche 11 novembre à 16 h. À partir de 11 ans



### Une balade musicale sur les routes de la paix

Perdue depuis des années, cette légende vient d'être retrouvée, cachée dans le violon de Joseph Kijno... C'est l'histoire du Cavalier qui un matin prend la route...

Le Cavalier de la paix est le titre d'une œuvre majeure de la donation Kijno. Son message, son thème et sa pertinence ont séduit Thierry Moral, Timothée Couteau et Antoine Marhem qui se sont lancés dans la création d'un conte musical, aux doux accents philosophiques, traitant de paix et de non-violence.

Le Cavalier de la paix Le dimanche 2 décembre 2018 à 16 h. À partir de 8 ans BRUAY-LA-BUISSIÈRE

### CITÉ DES ÉLECTRICIENS LE PUITS, SOURCE D'UNE NOUVELLE VIE



« Apportez votre brique à l'édifice », voilà le dernier mot d'ordre en date lancé par la Cité des Électriciens. Il s'agit de réaliser une des touches finales à son réaménagement.

ne fois encore, la Cité a donc fait appel aux volontaires lors d'ateliers cette fois dirigés par Xue-Feng Chen, une plasticienne d'origine chinoise qui reviendra à la Cité en janvier.

L'accent est délicieux, la prononciation parfois hésitante mais la volonté est claire : que son œuvre porte l'empreinte, physique mais pas seulement, les « sentiments » dit-elle, de chacune des petites mains qui auront aidé à la construire. Pour les Européens que nous sommes, l'exercice n'est pas facile. Par exemple quand l'artiste demande de dessiner « le parfum d'une fleur, l'odeur ». Autrement dit, comment faire passer une idée, un sentiment, dans une briquette de glaise ? Et Xue-Feng Chen d'expliquer à ses disciples du jour : « Tout a une forme, même l'air ! Quand il tourne fort, c'est une tornade ! »...

Empreintes de feuilles pour symboliser la force, la vie, ou de fleurs, pour l'odeur, probablement. Quoi qu'il en soit, 5000 messages rendront ainsi uniques autant de briquettes. Celles-ci seront cuites puis émaillées (du côté de Steenwerck) avant de revenir ici pour former une œuvre monumentale de 2,5 m de haut qui prendra sa source au-dessus de l'ancien puits (il a été redécouvert au début des travaux lancés ici). Et celle-ci sera pérenne, contrairement aux œuvres éphémères qui marquent encore et malgré cela nos esprits.

Du 4 au 16 décembre, la Cité des Électriciens fête la **Sainte-Barbe** à sa façon. Avec une exposition, « Puppets », à découvrir éventuellement lors d'une visite commentée, le 4 à 19 h puis les 8, 9, 15 et 16 à 15 h. En dehors, visites libres de 12 h à 18 h. Le samedi 15 à 18 h 30, « Green Box », théâtre en castelet itinérant.

Plus d'infos sur www.citedeselectriciens.fr



**Donation Kijno** 

138 bis, rue Léon-Blum (face au lac) - Nœux-les-Mines

> Renseignements et réservation : 03 21 54 78 23 - gratuit



Début octobre, nous sommes allés à la rencontre des enfants du centre initiation multisports (CIM) de Norrent-Fontes. La commune accueille pour la première fois ce service de la Communauté d'agglomération, qui propose aux enfants de 6 à 14 ans de découvrir trois activités sportives originales par an.

n mardi soir à la salle polyvalente. Ambiance studieuse avec Isabelle, éducatrice sportive en tir à l'arc. Les enfants sont concentrés malgré l'heure tardive. Il faut dire qu'ils sont en train de passer leur premier examen : « La flèche blanche », nous explique Nathan. « Si t'as 140 points, tu l'as! », s'enthousiasme-t-il. « Ce test me permet de voir s'ils ont bien compris les bases. Ça change un peu des séances de jeu habituelles. Grâce à ce petit challenge, on travaille le calcul mental - car les enfants vont compter leurs points euxmêmes -, et l'on mesure ses progrès. », nous indique Isabelle.

Contrairement aux petits Norrent-Fontois. c'est une habituée des CIM. « Cela fait 12 ans que j'interviens dans ce cadre ». Celle qui a fait de son sport son métier à plein temps, prodigue ses conseils avisés, oriente les enfants dans leur posture, la tenue ou le choix de leur arc... Et ça marche! « Dans l'ensemble, c'est plutôt très bien! », se félicite-t-elle. Et encore, ce n'est que le premier groupe de la séance. Car ce centre a eu tellement de succès qu'Isabelle a dû créer deux groupes de 12. Il faut dire que cette action a enthousiasmé les parents dès la rentrée. « On a eu le programme à l'école, on a tout de suite inscrit notre fils car c'est une super initiative! Pas besoin d'aller sur Lillers ou Aire-sur-la-Lys, les copains de l'école se retrouvent et pratiquent des activités originales. On avait même peur de ne pas avoir de place! », nous racontent Alexandre et Angélique.

Ce soir-là, parmi les spectateurs de la séance, il y avait Georges Huart, adjoint au maire, l'un des responsables de la venue du CIM dans le village. « Nous avons tout de suite été intéressés pour accueillir le dispositif. Comme la Smob sur le plan culturel, le CIM met de la vie dans le village, c'est très appréciable. »

Comme Norrent-Fontes, onze autres communes du territoire accueillent chaque semaine un CIM. Il reste quelques places, n'hésitez pas à vous renseigner!

> Plus d'informations sur les CIM au 03 21 54 78 32



# LA PAROLE À...

#### Fanny, maman de Noa, inscrit au CIM de Norrent-Fontes

« Je n'aurais jamais pensé à inscrire mon fils au tir à l'arc! Grâce aux CIM, il découvre de nouveaux sports, pour un tarif vraiment avantageux. Grâce à l'Agglo on est aussi allé à la Smob, et les enfants ont droit à des séances de natation avec l'école. C'est super! »



Lila, 7 ans, de Witternesse « Je fais de la danse à Isbergues, mais j'aime bien le sport. Ici, je vais découvrir le badminton et le discgolf. Et je me fais de nouveaux copains!»



#### **EXPOSITION**

→ Béthune. « Vertiges » Labanque, tous les jours de 14 h à 18 h 30

#### HUMOUR



→ Le 2 décembre, Bruay-La-Buissière « Les murs ont des oreilles » Par la compagnie Harmonika Zug À la Cité des Électriciens à 15 h

#### DÉCOUVERTE

→ Le 10 novembre, Lillers. Atelier **« Petit fermier ».** À la ferme pédagogique des Petits-Pas à 10 h. Information et réservation à l'office de tourisme, (T) 03 21 525 000

#### LITTÉRATURE

→ Le 14 novembre, **Béthune.** Café littéraire avec Carole Zalberg À 19 h au Nautilus, 74 rue Boutleux

#### THÉÂTRE

- → Du 13 au 17 novembre, Béthune. « Mémoire de fille » (création) Au Palace, les 13, 14, 16 et 17 à 20 h, le 15 à 18 h 30
- → Du 14 au 17 novembre, « L'Autre fille » (création) Au Palace, à 18 h 30
- → Du 20 au 23 novembre. Béthune. « Vies de papier ». Au Palace, les 21 & 22 à 20 h, le 23 à 14 h 30
- → Du 21 novembre au 1er décembre « Monstre ». Dans le cadre du projet La Comédie près de chez vous Lillers, le Palace, le 21 novembre ; Divion, salle Mancey, le 22; Annequin, salle Jean-Moulin, le 24; Marles-les-Mines, Maison pour tous, le 28: Béthune, médiathèque Buridan, le 28;

Saint-Venant, à l'EPSM, et à Gonnehem le 29 : Beuvry, à la médiathèque, le 30 ;

Auchel, l'Odéon, le 1er décembre

- → Les 29 & 30 novembre, Béthune « Points de non-retour » Au Palace, à 20 h
- → Du 5 au 7 décembre, Béthune « L'Homme qui rit » Au Palace, les 5 & 7 à 20 h, le 6 à 18 h 30
- → Les 16 & 17 décembre, Lillers & Divion « Je ne veux plus » Dans le cadre du projet La Comédie près de chez vous Le 16 à 16 h au Palace de Lillers, le 17 à 19 h à la salle des fêtes de Divion.

#### **LES SORTIES** NATURE

À l'heure où la nature se met en repos, les écogardes communautaires et Geotopia vous proposent encore de belles découvertes

- → Le samedi 10 novembre, Drouvinle-Marais, conférence sur les corvidés (corbeaux). À partir de 20 h. Le lieu de rendez-vous vous sera donné à l'inscription, obligatoire (jusque la veille): (T) 03 21 61 50 26 ou aline.pruvost@bethunebruay.fr
- → Le mercredi 14 novembre, Geotopia, Mont-Bernenchon après-midi découverte des petits fruitiers des campagnes (noisetier...). À partir de 14 h. Infos : Geotopia, (T) 03 21 61 60 06.
- → Le dimanche 18 novembre. Fresnicourt-le-Dolmen. découverte de la faune et la flore à l'aube de leur endormissement. Rendez-vous à 9 h devant la mairie.
- → Le dimanche 25 novembre Gonnehem, découverte de la faune et de la flore le long de la Clarence. Rendez-vous à 10 h derrière la mairie. Inscription obligatoire: nina.marszalek@bethunebruay. fr ou (T) 03 62 61 47 63.



→ Le mercredi 5 décembre, Vermelles, soirée conférence sur les **légumes régionaux** avec Espaces naturels régionaux et les écogardes. À 19 h 30 à la salle Acthergal (ancienne caserne, derrière la mairie).

### **LA BROCHURE « GROUPES »**

### 2019 EST ARRIVÉE!

'office de tourisme a officiellement dévoilé son nouvel opuscule (36 pages) le 16 octobre à un parterre d'organisateurs de voyages.

Pour l'année à venir, c'est le patrimoine Art déco qui est mis à l'honneur à travers des prestations à la carte : circuits pédestres ou en car, rencontre avec un maître-verrier, thé dansant « Années folles », etc.

Destination nouvelle, la Cité des Électriciens, 5º grand site minier consacré à l'habitat, vient compléter l'offre « Autour du Louvre-Lens » qui propose quatre visites.

Éditée à 2500 exemplaires, cette brochure est également consultable dans l'espace « groupes » de l'office de tourisme, www.tourisme-bethune-bruay.fr



Plus de possibilités encore sur www.bethunebruay.fr/agenda













